



Universidad del Mar

Campus Huatulco

Factores que influyeron en los estudiantes de comunidades rurales para que decidieran estudiar Administración Turística en la UMAR - Campus Huatulco en las generaciones de 2013-2018

T E S I S

Que para obtener el Título de
Licenciada en Administración Turística

Presenta
Hilda Rosa Rodríguez Cruz

Director de tesis
M. en C. Daniel Ramírez Pérez

Bahías de Huatulco, Oaxaca, 2023.

INTRODUCCIÓN

Los factores que permiten o bien influyen en las decisiones de los estudiantes para estudiar el nivel superior pueden ser obvios, no obstante, las condiciones económicas, tecnológicas, sociales y hasta las expectativas laborales son diferentes en las distintas regiones del país. Conocer los factores que influyeron en los estudiantes de comunidades rurales para que decidieran estudiar Administración Turística en la UMAR - Campus Huatulco permitirá tener un panorama claro sobre el por qué el comportamiento de la matrícula; saber qué tanto el plan de estudios está cumpliendo con las expectativas de los alumnos, de igual forma si existe información oportuna respecto a la carrera en diversas fuentes de información.

En términos sociales, la investigación trata de la toma de decisiones de las personas, específicamente, de los estudiantes que provienen de comunidades rurales, a quienes se abordará para conocer los factores que influyeron para elegir la carrera de Administración Turística, con base en los antecedentes de su educación y el contexto de vida en el que se desarrollaron. Lo cual es un fenómeno con una explicación desde la sociología y la pedagogía, con un fundamento teórico y argumentativo de la teoría de la racionalidad limitada.

La presente investigación tuvo como objetivo general «Conocer los factores que influyeron en los estudiantes de comunidades rurales para que decidieran estudiar Administración Turística en la UMAR - Campus Huatulco en las generaciones de 2013-2018.»

A partir de diseñar un marco teórico-metodológico con el concepto clave “la teoría de la racionalidad limitada” para fundamentar los argumentos y discusiones. La finalidad fue contar con las bases teóricas que permitan tener un conocimiento multidisciplinario sobre el tema de investigación.

Posteriormente se procedió a describir el área dónde se realizó la investigación para entender el contexto en el que se abordó el objeto de estudio. Una vez enmarcado el espacio en donde se trabajó, fue necesario exponer la metodología a seguir durante el proceso de investigación; en este tercer objetivo se seleccionaron los métodos y técnicas a emplear, y además se diseñaron los instrumentos utilizados, encuestas y bases de datos.

El último objetivo consistió en analizar la información obtenida para mostrar los factores que influyeron para que los estudiantes de comunidades rurales eligieran estudiar la carrera de Administración Turística en el periodo 2013-2018.

Ahora bien, al terminar la investigación se pretende responder a la pregunta general de investigación: ¿Cuáles son los factores que influyeron en los estudiantes de comunidades rurales para elegir la carrera de Administración Turística en la UMAR, Campus Huatulco, en las generaciones de 2013-2018?

Como supuesto de respuesta se planteó la hipótesis de que «los estudiantes de comunidades rurales que estudian Administración Turística en la UMAR - Campus Huatulco lo hacen por el prestigio que tiene la institución. De igual forma, el factor que predomina en los estudiantes de comunidades rurales para elegir estudiar Administración Turística en la UMAR - Campus Huatulco es el económico, ya que al ser ésta una institución pública, disminuye sus gastos».

En definitiva, la presente tesis manifiesta el perfil sociodemográfico de estudiantes procedentes de comunidades rurales de las generaciones de 2013-2018 (sujetos de estudio), las características del plan de estudios de la Licenciatura Administración Turística, así como los factores de decisión, percepción, expectativas y satisfacción académica.

Es importante añadir que la elaboración de este proyecto de investigación no fue tan sencilla, puesto que se presentaron implicaciones de diversa índole que se fueron subsanando con la finalidad de cumplir con el objetivo planteado al principio del proceso de investigación.

Una de las complicaciones principales fue el factor tiempo. Al término de la licenciatura se le dedicó más tiempo al ámbito laboral en detrimento al trabajo de tesis; al no darle un espacio oportuno y de calidad a la investigación conllevó el respectivo atrasó en el proceso de elaboración y terminación de tesis.

Asimismo, la contingencia sanitaria y sus respectivas implicaciones económicas y familiares, más los protocolos determinados por las autoridades correspondientes me obligaron a migrar a lugar con limitado acceso a información, con deficiente conectividad y con muchas complicaciones para los desplazamientos, afectando considerablemente el avance del trabajo de tesis. En síntesis, las condiciones económicas, sanitarias, sociales, familiares y laborales afectaron considerablemente la conclusión programada de la presente tesis.